
平信徒神學訓練(四)－從清教徒學習信仰生活 
第三課：０９月２５日 

（為什麼今天要認識清教徒？） 
 

他能使你更認識神 

 當你閱讀清教徒時，你會發覺你在屬靈上似有一種孤單的感覺。當你開始對你所讀到的感到興
奮時，你卻注意到許多人根本不明白你在說甚麼，這也算是一種孤單。一般信徒根本不多去思
想神，更遑論像你一樣思想神深奧的事情。我們在思想神這方面顯得如此差勁，其中一個原因
是我們閱讀得太少，尤其是我們現在身處一個追求視覺效果的文化過於在一個著重讀書看字的
文化中。所有解釋的工作都替我們作了，以至現在我們不再需要費神去理解概念。在清教徒的
日子，字句是凝結在紙張裏的，迫使你去面對作者在字裏行間想要表達的思想。 

他能使你更愛基督 

 清教徒與基督之間存著一種「愛情」，使到他們寫了許多關於基督之榮美的作品。「沒有基督的
天堂不是天堂，因為基督不在這裏，我也不想居住於此。」這些清教徒都是這樣深深地愛主。
雅各多咸在雅歌 5:16 寫到關於主的愛時，說：「若基督是全然可愛，那麼其他的一切就是全然
可惡。」我們對於基督沒有這樣的感覺，是不是？我們想要「小許」的基督及「少許」的其他
各樣事情。但真正的基督徒想要的是基督，只要基督，不要其他。世上真是有些人這麼愛主的！ 

他能使你更認識基督的豐足 

 現代教會正在這道理上遇到很大的衝擊。你或許需要基督來救你，但你卻需要心理學來幫助你
生活。你或許需要基督醫治你靈性上的傷害，但你卻需要其他東西助你解脫情緒上的痛楚。羅
賓遜根據歌羅西書 3:11 一節的經文寫了七百多頁的書。你看，我們現今的問題就是出於我們
對基督之豐足的認識太貧乏。若基督是一切的一切，為何我們還要向其他人和事物尋求答案？
那些一生為自己的命運而抱怨的基督徒，一方面說基督足夠令父神滿足，一方面又說基督不足
夠令自己滿足，這是對神何等的謗瀆！其實遠在佛洛依德之前，清教徒已經解決了現今在教會
大行其道的心理學理論所談論所分析的問題。 

他能使你更認識聖經的重要性 

 我們經常聽到今日人民主義發出的呼喊，說：我們要追尋自尊，或是：我要對自己有好感覺。
然而，基督徒需要的不是自尊，而是「主尊」！若人是照著神的形象及樣式造的，為何會有人
缺乏自尊呢？若你是基督徒，基督已經個別地替你們以命償命。我的朋友們，這就是真正的價
值了！以撒安保斯(寫了一本書叫《基督徒戰士》，當中提到接受從人而來卻沒有聖經根據的輔
導之危險：那正在尋求安慰的受傷心靈，絕對不應向未重生的人尋求意見；這不是神指定的方
法。噢！他們會認為你是瘋癲了，他們根本不明白罪帶來的痛苦是甚麼意思。在這些清教徒著
作中有著極豐富及虔敬的輔導。他們明白到屬靈的問題需要屬靈的方法去解決。今日的輔導員
不會從罪及靈性的問題方面著想，事實上，清教徒被稱為「靈魂的醫師」。 

他能使你更明白罪的可怕 

 沒有一個教義比罪的教義更需要保守純全，因為若在罪的教義上偏差了，其他教義也會有偏
差。罪比苦難更可怕，但人們會作任何事去逃避苦難，卻幾乎完全不作任何事去避免犯罪。愛
德華滋對罪有以下的見解：「所有的罪按比例說都是無限大的，它的可憎程度視乎被它干犯的
那位是如何尊貴。因為神是無限的聖潔，所以罪也是無限的邪惡。」當愛德華滋寫「罪人在忿
怒之神的手中」一文時，它的意象實在是無與倫比的。他將神比作一個拿著弓的弓箭手， 弓
已經箭搭在弦，而那箭正指著罪人的心臟。弓箭手因拉弓太緊以致臂膀不著地顫抖。 



他能使你過一個實際的生活 

 清教徒相信沒有一個生活的範疇是不需要用聖經來規範的。就是獨處的時間也要作敬虔之用
途。拿但業韋紐寫了一本很好的著作，名為《增進獨處時間的效益—神聖的默想》。這是一書
關於基督徒屬靈默想的經典著作。韋紐的前提是當基督徒在獨處之時，他能藉著默想神及祂的
屬性，使自己屬性有所增益。他說，若然有第十一條誡命，它必會是「不可荒廢時間」。 

他能使你更認識神的恩典 

 清教徒很善於牧養，但同時他們又是非常注重教義。軟弱的基督徒看他們的罪惡過於看他們的
恩典，然而神看他們的恩典過於看他們的罪惡及軟弱。神以祂子民的好來認識他們，不以他們
的惡來認識他們。噢！事奉這樣的一位主真是何等的佳美，當我們作得好的時候祂會賞賜，當
作得不好的時候祂又樂意寬恕及不追討！ 有一件值得注意的事，就是摩西說施恩座「遮蓋著
整個放置法版的約櫃。」這說明無論男或女犯了律法，即便犯了的不只是一條誡命，而是犯了
所有誡命，然而因為施恩座遮蓋著所有誡命，所以神的憐憫也能赦免人對律法的任何干犯。 

他能使你按聖經傳福音 

 今日大部份的傳福音都是以人為中心，但是清教徒的傳福音卻是以神為中心。「尋求」的教義
教導我們神往住是藉著一些媒介來作工的，若有人想要得救，他應當利用這些媒介。若信心是
從聽道而來，那我就應當去聽一些正統的、關於基督的講道。若神要救我，祂慣常的方法就是
透過福音的傳講。坦白說，若我去聽道，神也沒有義務要救我，但當祂要給予人救恩時，很少
不是透過人聽到祂恩惠的道而得著的。所以罪人應當盡他一切天然之能使自己的心柔軟下來。
他不能賺取救恩，但起碼他能與神合作，而不是與神敵對。我不是靠我的尋求使神喜悅我，因
為我這樣做是出於自身利益，但我能令自己在神面前少一點憎惡，而不是多一點憎惡；若神不
救我，我在地獄的懲罰也會輕一些。清教徒會說：「若你不能帶著一個正直的心到神那裏，那
你就到神那裏求一個這樣的心。」尋求神吧。 

他能使你將事情排列優先 

 林後 5:9 說：「我們立了志向，要得主的喜悅。」一位清教徒這樣說：「神的微笑是我最大的賞
賜；祂的皺眉是我們最大的恐懼。」若我們真的會變得像我們朝夕相處的人，那麼我們花時間
在清教徒的身上就是我們在永恆上一項極佳的投資。用你的時間與最好的相處吧！  

他能使你更明白稱義的問題 

 現今許多人都不能正確地掌握稱義與成義之分別(譯者按：稱義的意思是神以基督的義算為我
們的義，目的是要我們得救；成義是神將基督的義注入我們身上，目的是叫我們漸漸成變成基
督的模樣。其實成義就是我們基督教所說的成聖。稱義是一次過完成，成義/成聖卻是一個過
程，兩者是有關係，但卻有分別的。我們是靠稱義得救，不是靠成義得救)兩者的分別不單是
代表羅馬(天主教)與日內瓦(基督教)立場之分歧，它們更是代表天堂與地獄之分歧。 

他能使你更看重聖經的權威 

 我們都知道聖經是神向我們說的話。最經典的經文是在提摩太後書 3:16：「聖經都是神所默示
的」(原文意思是神呼出)，而我們知道神向我們說的任何話語，我們都有責任遵從。神向我們
說的話沒有一件是我們不須去做的；若我們拒絕去做我們就不是基督徒！就是這樣簡單！事實
上，大使命的主要內容就是教導人要服從神話語的權威：「凡我所吩咐你們的，都教訓他們遵
守」(太 28:20)。宗教改革運動對講台事奉的觀點是：當一位忠心的僕人在講台上講解神話語
時，你們不是聽到人的聲音，乃是神的聲音；意思是他所說的你們也要遵守。但當講道完畢後
你通常會聽到甚麼說話呢？最好的答案可能只是這樣：「信息很有趣味，我會去想想它的。」
然而，神將祂的話語賜給我們，不是要我們給意見或是想想罷了，祂賜話語給我們是要我們去
遵從！ 


